
PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 
Secretaria Municipal do Trabalho e Empreendedorismo - SMTE 

Conselho Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional de São Paulo 
 

Ata da 9ª. Reunião Ordinária do Conselho Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional-

Comusan-SP, Aos vinte e seis (26) dias do mês de outubro de 2017, no Mercado Gourmet, 

espaço interno ao Mercado Municipal Paulistano, na rua da Cantareira, 306, Centro, São Paulo, 

realizou-se a 9ª. Reunião Ordinária de 2017, do Pleno da VI Gestão do Conselho Municipal de 

Segurança Alimentar e Nutricional-Comusan-SP. Pauta: 1. Avaliação das ações do Dia Mundial 

da Alimentação; 2. Encaminhamento do PDUI Plano de Desenvolvimento Urbano Integrado; 3. 

Encaminhamento e processos para a próxima reunião da Caisan municipal; 4. Discussão e 

votação acerca da moção de apoio aos Guaranis; 5. Posicionamento acerca do Projeto de Lei 

550/2016, que originou a Lei 16704/2017, que institui e estabelece diretrizes para a Política 

Municipal de Erradicação da Fome e Promoção do Fundo Social dos Alimentos-PMEFSA e dá 

outras providências; 6. Compartilhamento das reuniões realizadas com Secretários; 7. 

Conferência Mais 2 – encaminhamentos; 8. Informes. Estiveram presentes conforme 

assinatura em lista: Jabs Crês Maia Santos da Secretaria do Governo Municipal; Aurélio Costa 

Oliveira, Coordenador da Cosan-SMTE; Marco Aurélio Lessa Villela da Secretaria das 

Prefeituras Regionais; Daniela Wenzel da Secretaria Municipal de Saúde-SMS; Vera Helena 

Lessa Villela da Secretaria Municipal de Saúde-SMS; Solange Cavalcante da Silva Redolfi da 

Secretaria Municipal do Verde e Meio Ambiente-SVMA; Pedro Somma, Chefe de Gabinete da 

Secretaria Municipal de Trabalho e Empreendedorismo-SMTE; Horastor Neto da Cosan-SMTE; 

Alexandre Conti da Secretaria Municipal de Trabalho e Empreendedorismo-SMTE; Daniel 

Bruno Garcia do Gabinete da Secretaria Municipal de Trabalho e Empreendedorismo-SMTE; 

Priscila Domitila Ferber do Cresan BT; Ângela Cristina Tepassê do DIEESE; Nadir Silva Moraes 

da Rede Local de SANS do Butantã; Jéssica Moraes do Banco de Alimentos Associação Civil; 

Christiane Gasparini Araújo Costa do Instituto Polis; Bettina Gerken Brasil da Universidade 

Paulista; Teresa Anunciata C. dos Santos da Pastoral da Criança; André Luzzi da Ação da 

Cidadania; Maria da Conceição Caê Silva do Sindicato dos Nutricionistas do Estado de São 

Paulo; Mirtes Gomes de Holanda da Mãos na Massa; Renata Miranda Filgueiras do DIEESE; 

Joyce Godinho Martins; Carolina Zambuzi Tilelli. Abrindo a reunião a presidente Christiane fez 

uma rápida avaliação das ações realizadas no Dia Mundial da Alimentação, respectivamente, 

Semana da Alimentação, item 1 da pauta; foram descritas algumas das ações propostas pela 

Cosan, por exemplo o destaque para o Mercado Kinjo e sua coleta e posterior distribuição de 

alimentos para a população; também mereceram destaques as iniciativas junto aos 

equipamentos públicos da rede municipal. Marco Aurélio lamentou a ausência de sua proposta 

de atividades no núcleo de compostagem da Lapa e foi- lhe lembrado que sua colaboração foi 

intempestiva e, portanto, fora das discussões de planejamento para a realização do evento. 

Item 2 Vera Helena relatou sobre as audiências públicas e o êxito no acompanhamento nas 

diversas regiões da cidade. Item 3 foi observado que a Caisan municipal não se reúne desde 

2017, e que esforços teriam que ser feitos para que a reunião prevista para o dia 1º. de 

novembro se concretize. Item 4 não foi considerado. Item 5 teve atenção quanto à dúvida 

sobre o enquadramento da norma dentro do sistema  de Políticas Públicas já existentes para o 

setor. Item 6 remeteu ao fato de que as reuniões do Conselho deveriam ser compartilhadas 



com as demais Secretarias envolvidas na diretrizes que norteiam o Comusan; foi proposto que 

a Secretária municipal da SMTE Aline Cardoso se reunisse uma vez por semana com 

representantes do Comusan para atualização dos trabalhos e informes do Conselho. Item 7 

foram sugeridos encaminhamentos para implementação do Plano Municipal de Segurança 

Alimentar e Nutricional durante o evento Conferência + 2 a ser realizado em dezembro. A 

presidente ratificou a necessidade de se tornar o município de São Paulo protagonista de 

Segurança Alimentar e Nutricional tanto no cenário interno como internacional e levou ao 

conhecimento dos presentes diversos livretos e apostilas que coletou em sua recente viagem 

para a Organização das Nações Unidas para Agricultura e Alimentação-FAO/ONU em 

Roma/Itália e para Valência/Espanha onde acompanhou reunião sobre o Pacto de Milão. Item 

8: Informes: Daniel informou sobre o estágio atual do plano de metas da Secretaria Municipal 

de Trabalho e Empreendedorismo-SMTE; O pleno do Conselho manifestou sua indignação com 

o projeto ‘Alimento para Todos’ anunciado pela Prefeitura Municipal. Ao final,  a presidente 

reafirmou a disposição para os presentes do material coletado em sua viagem à Europa. Nada 

mais havendo a tratar, eu Wanderley Andrade da Costa Lima, redigi e lavro a presente ata. 


